

**Informations sur le projet**

- **Pays** : Philippines
- **Nom du projet** : Étude de développement d'urgence pour le projet de réhabilitation et de rétablissement après le typhon Yolanda aux Philippines (coopération technique pour la planification du développement)
- **Période de coopération** : 2014 - 2016
- **Organisme d'exécution** : Ministère de l'Intérieur et des collectivités locales

**1. Contexte et résumé du projet**

Au mois de novembre 2013, le typhon Yolanda a frappé le cœur des Visayas, dans la partie centrale des Philippines, et causé la mort de plus de six mille personnes, détruit un million d'habitations et fait quatre millions de déplacés. Immédiatement après le typhon, la JICA a envoyé trois équipes médicales du Secours d'urgence du Japon ainsi que des équipes d'experts pour une étude des besoins sur place, et elle a fourni des équipements d'urgence d'une valeur de 60 millions de yens.

Au mois de janvier 2014, l'« étude de développement d'urgence pour le projet de réhabilitation et de rétablissement après le typhon Yolanda aux Philippines » a été lancée par la JICA et le gouvernement des Philippines. Le projet a pour objectif d'élaborer un plan de reconstruction à moyen terme pour rebâtir des communautés résilientes aux catastrophes. Une série de projets à effet rapide (quick impact projects ou QIPs) est également en cours afin de répondre aux besoins des personnes qui ont perdu leurs moyens de subsistance et sont dans une situation économique difficile. Les QIPs comprennent le redémarrage des activités économiques, la rétablissement des services publics, et le renforcement des capacités des organisations gouvernementales à gérer les catastrophes. Le projet a aussi invité des spécialistes de la ville d'Higashi-Matsuyama, gravement touchée par le tremblement de terre de 2011 dans l'est du Japon, afin de partager les expériences et les enseignements du Japon en matière de rétablissement et de reconstruction après les catastrophes naturelles.

**2. Catastrophes naturelles et rétablissement/reconstruction dans une perspective sexospécifique**

En général, les femmes tendent à être plus vulnérables et touchées de manière disproportionnée par les catastrophes naturelles. Les études ont également montré que les cas de violence domestique et de violence sexiste augmentent après les catastrophes. En même temps, les femmes sont des acteurs-clés dans la préparation et la reconstruction des communautés touchées par les catastrophes naturelles. Cependant, les opportunités faites aux femmes de jouer un rôle vital pour « reconstruire mieux » ne sont pas forcément garanties. Il est essentiel de garantir la participation des femmes à toutes les étapes de la planification, de la prise de décision et des processus de mise en œuvre dans la gestion des risques de catastrophe.

**3. Activités intégrant le genre**

Les QIPs comprennent les activités suivantes attentives aux sexes/pécificités. Lors de la planification des QIPs, le projet a bénéficié d'informations précieuses sur la situation dans les zones touchées et sur les besoins des personnes affectées, grâce au personnel féminin de l'administration locale qui avait soutenu les groupes de femmes avant la catastrophe et était resté en contact avec eux.

**(1) Régénération des moyens de subsistance grâce aux groupes de femmes**

Dans la ville de Tolosa, cinq groupes de femmes s'étaient engagés dans des activités de transformation alimentaire avec pour objectif d'améliorer leurs moyens de subsistance. Les activités, cependant, ont été suspendues en raison des graves dommages subis par les bâtiments et les équipements de transformation alimentaire sur les sites de production. Le projet a soutenu le redémarrage de ces activités en reconstruisant les bâtiments et en fournissant aux groupes de femmes des programmes de formation sur les techniques de transformation et de gestion.

**(2) Promotion des ventes pour améliorer les moyens de subsistance**

Un point de vente où est présenté et commercialisé ce que les femmes ont produit et transformé dans les zones touchées a été créé pour promouvoir les ventes. Le projet fournit aussi des formations pour les groupes de femmes qui travaillent pour la transformation alimentaire et la vente au détail.

**(3) Remise en état des garderies**

Aux Philippines dans chaque barangay (village) il doit obligatoirement y avoir une garderie chargée d'assurer des services de soins pour les enfants, une assistance pré et post-partum pour les mères, un refuge en cas de maltraitance pour les enfants. Un nombre important de garderies a été sérieusement endommagé par le typhon. Le projet a reconstruit des garderies qui servent aussi de crèches de jour afin de porter assistance aux mères durant leurs activités et à leurs enfants.

Dans les zones touchées par le typhon Yolanda, il n'est pas rare qu'un homme migre pour trouver du travail tandis que la femme reste à la maison pour s'occuper de la famille. L'immense contribution que les femmes apportent afin de subvenir aux besoins de leur famille et de leur communauté nécessite d'être pleinement reconnue. L'utilisation des compétences et des connaissances des femmes dans les interventions en cas de catastrophe et la reconstruction des zones affectées devrait permettre de rebâtir des communautés plus résilientes.

